

Movilidad sostenible y segura: interrogantes acerca del transporte público para la ciudad latinoamericana

Andrea Gutiérrez

RESUMEN

La movilidad sustentable y segura crece como un eje contundente de la agenda mundial de políticas públicas desde principios del nuevo milenio hasta la actualidad, consolidándose como un componente clave de la Agenda 2030 a través de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS 11).

El transporte público está presente en forma transversal a las distintas políticas de la agenda urbana, orientadas tanto a objetivos ambientales como sociales. Para América Latina esto refuerza un interés preexistente, ya concitado en los años '70 y 80, debido a su significancia en la movilidad de las grandes ciudades, y asimismo, a sus déficits.

En lo que va del siglo XXI, acontecieron profundas transformaciones. Entre ellas, la cuarta revolución tecnológica, que modificó no sólo los modos de vida y el uso del territorio, sino también las herramientas para conocerlos. Cabe preguntarse: ¿en qué avanzó el diagnóstico sobre el transporte público latinoamericano? Pensar el transporte público requiere conocer quiénes lo demandan, para qué fines y en qué territorios. En este sentido, hay avances con foco en género que evidencian patrones históricos. Pero también requiere conocer la oferta. En este sentido, sin embargo, ante cambios evidentes, hay penumbras notables.

El objetivo de la ponencia es ofrecer un panorama sobre los focos y las penumbras actuales en el diagnóstico del transporte público, apuntando a colocar algunos interrogantes claves para la indagación en el campo del urbanismo acerca de la movilidad sostenible y segura.